

LA IDEA MODERNA

2.ª época.—Año XXVII.—Núm. 7.691

DIARIO MONÁRQUICO

Sábado 22 de julio de 1916

SUSCRIPCION

Legajo, un mes	Ptas. 1
Provincias, trimestre	" 4
Extranjero un año.	" 36
Número suelto	" 0.05
" atrasado.	" 0.15

Este periódico no se publica los domingos y días siguientes a festivo

OFICINAS.—PLAZA MAYOR, 18

—LUGO—

El oro extranjero

Tenemos más dinero; esto es evidente. Desde que empezó la guerra entró el dinero en España en grandes cantidades y dejó de salir en grandes cantidades también. Aunque nos faltan datos estadísticos precisos sabemos que estos dos años la balanza comercial española nos ha sido favorable. Lo vendemos todo y nos lo compran todo sin regatear.

Sin embargo, no hemos adelantado un paso por el camino de la prosperidad y el bienestar. Si no hemos llegado a padecer hambre, se siente también aquí carestía de ciertos alimentos. Son las salidas de la guerra que no podemos evitar.

Los países beligerantes nos dejaron tranquilos. Nada de ametrallarnos con sus cañones. Pero el bombardeo ha sido formidable; nos ametrallaron, con dinero; una lluvia de oro, el mandó. Pero empieza a parecernos insípido este maná. En definitiva el oro no se come, y empezamos a advertir que las patatas, las coles, el arroz, las chuletillas de ternera y el pan de trigo sientan a los estómagos mejor.

¿Se habrá burlado los extranjeros de nosotros? En todo caso, la burla ha sido franca y leal. Nos dieron a cambio de lo que pedíamos. Dinero y más dinero.

Pero resulta ahora que teniendo más dinero, tenemos menos. Prescindiendo del hecho, ya por sí mismo perturbador, de que el dinero que entra en España no se ha distribuido entre todo el mundo (habo afortunados o listos y desgraciados o tontos), el fenómeno en conjunto es tan claro como el pararrayos. Tenemos menos dinero, teniendo más, porque el valor del dinero ha disminuido.

Ciertamente, relacionándola con los francos, las libras y los marcos, nuestra peseta ha mejorado de valor; pero ¿qué importa esto si la peseta podemos gastarla aquí y resulta que lo que antes costaba una peseta nos cuesta ahora una y media o dos o tres?

He aquí el fenómeno que está ocurriendo en España. La eterna historia del avaro. El mendigo aquel que hallamos en su buhardilla muerto de hambre y frío, y junto a él, bajo una teja, billetes de Banco, oro, obligaciones de un ferrocarril.

¡El oro extranjero! Cuántas veces murmuramos del oro extranjero. Nunca como ahora nos hemos vendido a él y sin provecho alguno. El trato fué legal y no hay nada deshonroso para nosotros ni para ellos.

Es el comercio, la santa libertad del comercio que estimula a los hombres a trabajar. Pero, sin culpar a nadie, el hecho es que hicimos un mal negocio. Les dimos de comer y vamos camino de quedarnos sin comer. ¡Oh, las patatas!

Ya nos las piden desde Madrid. Ya empezamos a conocer el valor de las patatas, que vendimos con tanta ligereza y excesiva ambición.

MAX.

La política al día

Diario Universal.

El presidente del Consejo hizo resaltar la dificultad encontrada para vencer el último episodio en la conferencia con las compañías.

«Se trataba de un caso de interpretación acerca del extremo de la admisión de los obreros por parte de las compañías. En todo aquello que ha sido independiente de la acción de Gobierno he procurado ir con un tanto exquisito, dejando todo consignado en notas. Recordaba lo sucedido en la huelga de 1911, en la que por disgustos de letra o de concepto se dificultaron los términos de la solución. Aquellos precedentes me han servido ahora de mucho.

Por desgracia, el mal está hecho, y no es fácil recuperar las 40 o 50.000 toneladas de carbón que en estos días de huelga han dejado de producirse.

Anunció el presidente que mañana se celebraría Consejo de ministros, que sería de larga duración, toda vez que en el mismo se planeaban las líneas generales de los presupuestos de todos los departamentos.

El Gobierno se propone realizar durante el interregno parlamentario toda aquella labor para lo cual no sea necesario el concurso de las Cortes. Ha de evitar a toda costa que en octubre haya apremios.

—Los periódicos han emprendido el tema de la crisis—dijo un periodista. El conde, sonriente, replicó:

—El verano es tiempo poco propicio para las crisis. La especialidad de esta estación del año son las huelgas. Y a estas proposiciones enumeró el presidente los más importantes conflictos sociales suscitados en estos últimos años entre julio y septiembre, y terminó diciéndole:

—Sobre la crisis pueden ustedes estar completamente tranquilos, porque es tema de invierno.

También dijo el jefe del Gobierno que éste se ocupará en estos días con preferencia de todos aquellos proyectos que tengan relación con la crisis obrera, a fin de que se hallen expedidos al reanudarse las sesiones de Cortes.

Circular interesante

El director de Comercio, señor marqués de Cortina, ha dirigido a las cámaras de comercio la siguiente circular:

«El Tribunal Supremo, en méritos del recurso interpuesto por la cámara de comercio de Madrid, ha venido a confirmar con su sabia doctrina la interpretación dada por este centro a la base quinta de la ley de 20 de junio de 1911 y artículo 53 del reglamento dictado para su desenvolvimiento en 29 de diciembre del mismo año.

Nada puede ya objetarse en contra de la interpretación forzosa de cuantos contribuyentes aparecen comprendidos en el artículo 17 del citado reglamento y del consiguiente derecho de las cámaras a los recursos con que las dotó la ley para el cumplimiento de los servicios que les impuso.

Mas si la situación de derecho creada por la mencionada sentencia cierra para lo sucesivo el camino a toda resistencia, y pone en mano de las corporaciones un arma poderosa, y perfectamente definida, para lograr la recaudación íntegra de sus recursos permanentes, es absolutamente preciso que las cámaras, por su parte, hagan uso prudente del derecho que les reconoce la base quinta de la ley. No impone ésta, en efecto, una cuota fija a los electores de las cámaras, sino que concede a éstas la facultad de fijar la que deben pagar aquéllos siempre que no exceda del 2 por 100 de la contribución que se satisface en concepto de cuota para el Tesoro.

Entiende este centro que desaparecida toda razón de moralidad, y pagando todos los electores, no necesitan las corporaciones, dada la importancia de sus censos, recurrir al percibo del máximo de lo que la ley les permite; antes al contrario, es deber de las mismas entidades limitarse a establecer cuotas, basadas en el menor tanto por ciento, a fin de no gravar excesiva y notoriamente a aquellos mismos cuya defensa les está encomendada.

Encarezco por tanto, a V. S. que al preparar la confección de nuevos presupuestos, lleve a la cámara el convencimiento de la necesidad de atemperarse a las verdaderas e imprescindibles obligaciones de la misma, en relación con los servicios que ha de cumplir limitando las cuotas de los electores al tanto por ciento indispensable para ello, y cuidando de obtener sanción de este censo directivo con anterioridad a la confección del presupuesto anual.

Repatriación de América

UN MENSAJE AL REY

El comité español Pro Repatriación, establecido en Buenos Aires, ha dirigido al Rey de España el siguiente mensaje, que llevaba al pie milares de firmas:

«A V. M., Rey y Señor nuestro (q. D. g.) con todo el respeto, la admiración y el cariño que habéis sabido inspirar a vuestros súbditos dignos escuchar estas palabras, interpretadoras de nuestros deseos y que nadie mejor que V. M. sabrá darle la gracia que merezcan.

Espanoles somos y orgullosos de nuestra Patria, deseamos regresar a ella para incorporar nuestra acción a la vida nacional que vibra por los recios impulsos que V. M. ha sabido imprimirle desde la soberanía de vuestro glorioso trono.

Somos humildes trabajadores, pero con un amor grande, que fué acrecentándose, a España y nuestro Rey desde estas lejanas tierras, pero no disponemos

de recursos para tomar el patrio suelo, donde el cariño de deudos y amigos nos espera.

Nuestra situación se ha hecho insostenible en la Argentina, por la abrumadora crisis económica que sufre este país en los tiempos actuales.

Miles que nos encontramos sin pan ni trabajo, ni esperanzas de tenerlo, suplicamos a V. M. y a su Gobierno nos concedan la gracia de repatriación, bien concediendo pasajes en todos los vapores españoles que a España se dirijan, o poniendo un vapor a disposición de los representantes de V. M. en esta República, para que podamos ser repatriados.

Desde luego esta repatriación se realizará de una manera fiscalizadora, para que vuestra gracia sea concedida a aquellos que la necesiten y en la que trataremos todos nosotros de ayudar a nuestros representantes.

A La Toja

por cuenta de la diputación

Como en años anteriores, la comisión provincial acordó facilitar socorro para que pudan tomar los baños en el balneario de La Toja, a varios enfermos pobres, que han solicitado dicha gracia.

En la relación de los socorridos aparecen los vecinos de esta capital:

María Neira López y sus hijos Manuel y José; Carmen Otero García; Tomás Monreal Milan, su esposa y su hijo Jesús; José Torres Doncos y su esposa; Manuel Villamarín González, su esposa y su hijastro José Sánchez; María Casanova Barreiro y sus sobrinas Perfecta y María Casanova; Magdalena Núñez Gayoso y sus hijas Genoveva y Ramona Castro; Juan Carrera, su esposa y sus hijas Irene, Josefina, Dolores y Trinidad; Jesús Rodríguez Fernández, su esposa y sus hijos María, José, Amando, Antonio, Jesús y Tomás.

Juan Pereira Incognito y sus hija María; Angela Rodríguez y sus hijos Concepción y Manuel Cacharrón; Felipe Álvarez Villamarín; Petra Fernández Romay y sus hijos Salvador, Clotilde, Ramona y Carmen; Ramón Folguera Fernández y sus hijas Aurora y Encarnación; Dolores Vilanova Díaz, sus padres José y Antonia; sus hermanos Concepción, María y Juan y su hijo Jesús; Salvador Rogueiro Gago y su esposa, y Antonio Rioja Larios, su esposa y su hija María.

Además, se otorgó la misma gracia al vecino de Melra, Manuel López Díaz y a la de Bacerrea, Pilar López Puente y su hija Casimira Fernández.

Cada uno de los expresados bañistas percibirá de los fondos provinciales el socorro de 11-25 pesetas, acreditando que ha permanecido en La Toja quince días, plazo máximo que se concede a los efectos del socorro de la diputación.

Congreso nacional de educación física

El día que viene se celebrará en Madrid un congreso nacional de educación física, distribuido en las siguientes secciones.

Primera sección. «Bases científicas de la educación física.»—Presidente, don Rafael Forns, catedrático de Higiene.

Segunda sección. «Educación física del niño en el hogar y en la escuela.»—Presidente, doctor D. José Biezegui, profesor de educación física en la escuela de estudios superiores del magisterio.

Tercera sección. «Educación física del adolescente.»—Presidente, D. Marcello Sanz, profesor de educación física.

Cuarta sección. «Educación física de la mujer.»—Presidenta, doña Concepción Alexandra, doctora en medicina.

Quinta sección. «Juegos y deportes.»—Presidente, señor marqués de Villamejor, delegado español del comité olímpico internacional.

Sexta sección. «Educación física del soldado.»—Presidente, D. Angel Fernández Caro, inspector médico de la armada.

Séptima sección. «Gimnasia médica.»—Presidente, D. Joaquín Decref, director del instituto de Ortopedia, Fisioterapia y Radiografía.

Octava sección. «Educación física del adulto, según las diversas profesiones.»—(No está todavía constituida esta sección.)

Habrà, con motivo de este congreso, grandes concursos gimnásticos y deportivos.

Una familia de desertores

En el departamento del Sena inferior se ha registrado un hecho como jamás se había descubierto en Francia desde el comienzo de la guerra.

El matrimonio Legrand, oriundo de Blangy, perteneciente a dicho departamento, puso en práctica toda clase de esfuerzos para facilitar la desertión de un hijo suyo, soldado de la clase de 1913, que desertó de su regimiento de infantería número 87, de guarnición en Quimper.

El 2 de julio, el hijo Legrand, después de abandonar a sus compañeros de armas, vino a reunirse con sus padres en París, los cuales le esperaban para dirigirse con él a Sajza.

Los tres se pusieron en camino, y después de muchas peripecias, ya habían logrado ganar territorio extranjero cuando fueron descubiertos cerca del fuerte de Rousses.

Los gendarmes les persiguieron y ayudados por los oficiales del fuerte, lograron arrestarles allí donde se habían refugiado.

La familia desertora fué puesta a disposición de la autoridad militar.

El certamen de Santiago

La batuta del certamen de bandas militares de Santiago, que es de oro y plata fué ejecutada en casa de los Hijos de Bruzos.

Dicha batuta es en prodigio de valor artístico. Sobre ella están grabados en cintas de plata oxidada, los primeros compases de la obra «Maruxa», teniendo alegorías y aplicaciones de oro cinceladas y algunos musicales admirablemente presentados.

Paginas sueltas

Las ciudades muertas

Yo las sueño envueltas en una luz de crepúsculo, con un sol que flota como una neblina de oro, tibio y caricioso sin llegar al ardor que esparce castañas de fuego, ni al rigor que marchita las flores.

Las sueño en una atmósfera tibia y suave como conviene a un valetadinario, y las creo un decrepito viejecito cuya vida se prolonga merced a un ambiente favorable y propicio.

Pero tienen otro aspecto para mí interesantísimo que es de la evocación.

En las ciudades plélicas de vida, de bullicio y de movimiento se vive el momento, la emoción sucesiva en que unas matan a otras y todas a la vez precipitan nuestra vida y a penas si el recuerdo alienta en nuestros corazones.

Es en las viejas ciudades de Castilla, caídas, de vida igual y monótona, ante los viejos monasterios y los derruidos castillos; cuyos muros vetustos aun se alzan como en un gesto de arrogancia y el sol besa con unión mística y en las viejas catedrales con sus rejas monosa y sus frescos áticos y el mundo de estas tuas que las pueblan, y el eco de los cánticos tristes y pausados como un lamento que rebotan al chocar en las altas y espaciosas bóvedas donde vibra el recuerdo.

Nadie que se detenga un momento a contemplarlo puede saciarse a la evocación. El mas ligero e insigificante detalle es suficiente para despertar nuestra atención y la historia acude a nuestros labios y hacemos vivir en nuestra imaginación a un héroe o a un asano y la emoción nos embarga.

Ante los venerandos edificios nos sentimos transportados a otras edades y en algunas catedrales españolas envueltas en la tibia penumbra de los policromados ventanales, ante las saltes columnas, los arcos góticos, las labores de maravilla creemos estar cerca del Cielo.

¿Quién no olvida todo lo que le rodea ante la incomparable catedral leonesa? ¿Quién no se siente retrotraído a una Arcadia, ni se siente embriajado creyendo, aspirar volapuosos perfumes paseando bajo los techos de la Alhambra? ¿Quién no se cree soñar bajo la mezquita cordobesa?

Y ante los viejos edificios que desafían al viento bramador de las tempestades recordamos un poco de calma; son lugares en los cuales a un extraño conjuro nos desposeemos de inquietudes, ruindad y egoismos, por que las moles ingentes y magestuosas con su silencio hablan a los espíritus de grandezas e inmortalidades ante las que somos pigmeos, míseros e insignificantes.

J. PINTO MARSTRO.

A través de Galicia

El jueves fueron revistadas las tropas de la guarnición de la Coruña por el capitán general, Sr. Tovar, en una gran parada que se celebró en la avenida de los Cantones.

Además de los cuerpos de infantería, caballería y artillería, que se hallan nutridos actualmente con los elementos incorporados recientemente, figuraron en la revista todas las fuerzas de la guardia civil allí concentradas a causa de la huelga de ferroviarios.

El número de enfermos que hay actualmente en el sanatorio de Conjo, asciende a 528, cifra verdaderamente importante.

El director de la escuela de náutica de Vigo Sr. López Soer ha invitado al sabio naturalista D. Odon de Buen a dar una conferencia en el local que ocupa aquel centro de enseñanza.

El Sr. de Buen, que como es sabido se halla en Vigo presidiendo la comisión encargada de resolver la cuestión de la pesca, ha aceptado la invitación.

Los exploradores de Betanzos y los de la Coruña van a realizar una instructiva excursión a Ferrol.

Los coruñeses saldrán el sábado, en el tren correo, para Betanzos, continuando después el viaje con sus compañeros de aquella localidad.

Tomó posesión del cargo de jefe de la guardia municipal de Pontevedra el brigada D. Siro Ibáñez Anguiano.

Asciende a la cantidad de 8.920 pesetas la suscripción abierta en la Coruña, para regular al Excmo. Sr. D. Rafael Gasset las insignias de la gran cruz de Carlos III.

Ha ingresado en la escuela de ingenieros de caminos, canales y puertos don Félix Cabello Manterola, hijo del director de las obras del puerto de Vigo.

En el último mercado que se efectuó en Tay cotizose el ferrado de maíz a seis pesetas.

Dicen de Orense que en el ayuntamiento del Póbreo, Antonio Ferreiro Quintana, de 60 años, ha sido agredido, con un «sach» de monie, por los vecinos de Lamela, Manuel Quintana, paraguitero y su esposa Vicenta Estévez Ocampo.

Al herido le partieron ambos labios, con pérdida de cuatro dientes, produciéndole además una contusión en el pecho.

En la cárcel pública de Santiago, volvieron a hacer guardias los soldados del regimiento de Zaragoza.

En Vigo, un inmigrante llamado Manuel Barros Reinado, que en el «Diana» había regresado de América del Sur, se sintió repentinamente enfermo en la vía pública.

Conducido en una camilla a la Casa de Socorro, el médico Sr. Iglesias, en vista de la gravedad del inmigrante, que estaba tuberculoso en último grado, ordenó su traslado al hospital Biduayen. Pero cuando era conducido al benéfico establecimiento dejó de existir Manuel Barros.

El ayuntamiento de Pontevedra acordó poner el nombre de Rosalia Castro a la calle de la Alameda.

Con motivo de los sucesos promovidos hace días, por los tripulantes chinos del vapor alemán «Goeben», a bordo de ese barco, llegó a Vigo el secretario de la legación de China en Madrid Ho-Soh Chich.

Arrojándose al mar, se ha suicidado en la Coruña el banastero Antonio Herrera Costa, de 49 años, casado en el Legas.

El suicida venía padeciendo una enfermedad crónica y se supone que a esta causa se debe su fatal resolución.

Antes de lanzarse al agua vendose los ojos con un pañuelo.

El elocuente orador gallego y cónsul de España en Tetuán, Sr. Rodríguez Viguera, ha aceptado el encargo de mantener de los juegos florales que han de celebrarse en Pontevedra, organizados por la «Sociedad Artesanos».

Es muy probable que la «Real Unión Club» de Irún juegue en la ciudad herculida con el «Real Club Coruña», dos «macts», los días 28 y 30 del corriente.

La lucha en el aire

Heroísmo de los aviadores rusos

Parte oficial ruso: "Debe ponerse de manifiesto un combate aéreo, notable por el valor y sangre fría de que dieron pruebas nuestros aviadores, luchando sobre los campamentos enemigos al oeste de las posiciones de Danaburgo."

El aviador voluntario Puchkel, con el teniente Kovenko como observador, emprendieron un reconocimiento aéreo; hallándose al otro lado de la estación de Abeli, nuestro aparato fué súbitamente atacado por detrás por un fockker enemigo. Las primeras balas hirieron en una mano al teniente observador, lo que no impidió a nuestro aparato volver hacia atrás y atacar a su vez al enemigo, que fué puesto en fuga.

Después de esto, nuestro aparato continuó su reconocimiento; hallándose más allá de la estación de R. Kschv el mismo fockker atacó otra vez a nuestro aparato, en el que causó a numerosas averías por fuego de ametralladoras.

Sin embargo, nuestro aeroplano trabó combate con el enemigo, desapareciendo éste rápidamente; pero volviendo poco después y atacando nuevamente a nuestro aparato, cuando el teniente Kovenko, a pesar de estar herido, tiró un agujero hecho en el tubo del radiador, perforado por una bala.

El teniente fué nuevamente herido en el vientre por una bala explosiva; pero a pesar de la gravedad de su estado, llevó a cabo su labor y se sentó después en la ametralladora, abriendo fuego contra el enemigo, alcanzándole y derribándole.

El aviador Puchkel, a pesar de las graves averías que había sufrido el aparato, descendió gradualmente, y aunque sometido al fuego de numerosas baterías, continuó el vuelo, y merced a su valor y presencia de espíritu regresó al aeródromo de partida sin novedad.

Publicaciones

Como puede juzgarse por el sumario que va a continuación, el núm. 156 de la elegante revista mensual "Gran Vida", es sumamente interesante para el aficionado al deporte.

Carreras de caballos en Madrid; Tiro de pichón; Concurso hípico de Madrid; Juanito Moleres; El fútbol en Madrid; Campeonato del Moto-Club Madrid, 1916; Las fiestas de Alcoy; etc. Estos artículos van ilustrados con profusión de fotografías.

"Gran Vida", decano de la Prensa deportiva española, es la revista preferida por el deportista y el turista, porque en ella encuentran información amplia e imparcial de los acontecimientos que les interesan.

La suscripción cuesta 6 pesetas en toda España. Administración: Lagasca, 101 Madrid.

Instrucción pública

Son muchos los maestros de la provincia y de fuera de ella que se encuentran en esta capital y se han disfrutando las vacaciones caniculares.

Nuestra bienvenida a todos.

Como consecuencia de nuevas reclamaciones de maestros interinos, de los que aspiran a la propiedad, tenemos entendido que se abrirá un nuevo plazo para que soliciten los que por distintas causas no lo hicieron a tiempo.

Los nuevos aspirantes serán colocados en las listas después de los que pidieron dentro del plazo, para no causar perjuicios a los ya incluidos.

Ha quedado restablecido el real decreto y reglamento orgánico de 16 de diciembre de 1810, por los que reorganizaban las escuelas industriales y de artes y oficios, legalmente vales a su vigor el 19 de octubre de 1911, con las modificaciones introducidas en él por el de 27 de septiembre de 1912 y salvo lo dispuesto en los artículos que se publican.

Se ha recibido con general agrado por el magisterio de la provincia la última disposición del ministerio de Instrucción pública, nombrando el profesorado, en parte de la escuela normal de maestras que acaba de crearse en Lugo y que había de funcionar desde el próximo octubre.

Los maestros quisieran que nuestra corporación provincial completara esta obra de cultura y tantos beneficios habrá de reportar, pidiendo el establecimiento de la normal de maestros, como existen en casi todas las provincias.

En real decreto se dispone que dejen de proveerse libremente y se obtengan únicamente por examen público u oposición las plazas de inspectores, celadores, mecanógrafas, y en cuantas de carácter suelto deban o puedan ser ocupadas por mujeres y figuren en los diversos centros dependientes de este ministerio.

Los profesores de la escuela normal de Lugo no podrán tomar posesión de los referidos cargos hasta el 16 de agosto próximo, desde cuya fecha comenzará a contarse el plazo reglamentario de cuarenta y cinco días para verificarlo, a pesar de lo cual figurarán en el escalafón de profesoras numerarias de escuelas normales en el lugar que les corresponde, conforme al número obtenido en la lista de calificaciones.

Ha sido autorizado por la dirección general un maestro para tomar posesión de la escuela que ha obtenido, en la sección administrativa del punto en que como militar presta servicio, toda vez que el hecho de hallarse cumpliendo sus deberes con la patria, no ha de servirle de perjuicio para los efectos de su carrera.

Parece seguro que en los próximos presupuestos se consignará por el ministerio la cantidad necesaria para que el sueldo mínimo de los maestros nacionales sea de mil pesetas.

Es una concesión que viene reclamando el magisterio hace bastante tiempo. Veremos si ahora ve satisfecha su justa aspiración.

Ené bien acogido por la prensa profesional el decreto que acaba de publicar el ministerio, dictando reglas para la resolución de los concursos, con el cual se evitan dilaciones siempre perjudiciales.

Sin embargo, no se han tenido en cuenta las gestiones que tenían hecho los maestros y pudieran armonizarse.

Homenaje al heroico capitán Fernández Ortega

Pronto se inaugurará en Santa Cruz de Tenerife el monumento erigido a la memoria del que fué heroico militar, natural de la capital del archipiélago, capitán de infantería D. Diego Fernández Ortega, que sucumbió bravamente en las inmediaciones de Ceuta al repeler un ataque de los moros.

Tal obra de arte fué costeadada por suscripción entre los compañeros y admiradores del valeroso militar, hijo de padres lucenses, como ya saben nuestros lectores.

Nuestro colega "El Ejército Español", publica con este motivo una carta del coronel Aizpuru, que es una parte de la gloriosa ejecutoria del valeroso capitán Fernández Ortega.

He aquí algunos de sus párrafos: El día 27 salió contrariando mis deseos y contra mi voluntad, porque estaba enfermo de la garganta y quise dejarlo en el campamento; tanto más cuanto quedaba antes, en el combate del 24 había sido, aunque levemente, herido en una mano, figura en el parte como herido contuso, pero no permitió quedarse.

Tuvo en su compañía una de las fases más duras del combate en dicho día 27, atacando de frente una casa en que los moros se habían hecho fuertes, mientras otras compañías los flanqueaban y ya cercano al final de dicho objetivo fué herido en ambos brazos, no ocurriéndosele otra cosa, por no dejar su puesto, que llamar a un practicante para que allí mismo le curase como estaba. Yo, a corta distancia suya, excuso decirte que no le permití y le obligué a retirarse, costándome no poco trabajo convencerle para que se marchase a otra casa a retaguardia, donde estaba el hospital de sangre, y eso que daba miedo verle con los brazos ensangrentados, pero él como si nada le ocurriese. Al fin se marcha y no transcurre una hora cuando me lo encuentro nuevamente ya hecha la primera cura y vendado que no podía valerse, como era natural, pero al frente de su sección, y ni por buenas ni por malas conseguí que se retirase con los demás heridos. En el valle de Imehietem se pasó la noche conmigo haciendo servicio con los demás oficiales y al siguiente día lo envié a Melilla, donde continúa muy mejorado de sus heridas.

Ya te puedes imaginar que le he hecho un juicio de vocación más grande que una casa, pues empleo más gallardamente: ganado no lo habrá.

Ya días antes de los sucesos referidos, el 19, en un reconocimiento que hice en las alturas de Tumiact, la confié la protección de la retirada, que practicó a las mil maravillas, habiendo el enemigo matado un cabo de su sección; en fin, que cuando te diga es poco en comparación de lo que vale tu querido amigo y compañero, del cual siento verme privado, aunque me satisfice la idea de su pronto restablecimiento y de su merecido ascenso.

No tengo queja de ningún oficial; todos se han portado a cual mejor, y si algo he tenido que corregir ha sido su exceso de valor rayano en la temeridad.

Con oficiales que así tienen el concepto de su dignidad se va a todas partes.

En la audiencia

SUSPENSION

Por incomparecencia del procesado, que se halla prestando servicio como soldado, fué suspendida la vista de la causa señalada para ayer.

Ha sido incoada por las autoridades judiciales de Chantada, contra José Alvarez Vázquez, por el delito de homicidio, perpetrado en la persona de Angel Incógnito, vecino del lugar de Lama, el día 14 de julio de 1915.

Noticias militares

Se manifiesta que la real orden de 31 de marzo último, referente a las clases e individuos de tropa que aspiren a ingresar como oficiales de la reserva gratuita del cuerpo jurídico, se entiende que es aplicable para los individuos de los demás cuerpos que no tienen tropa.

Se dispone la separación de la academia de caballería del capitán profesor D. Jovino López Rúa disponiéndose que continúe en ella, en comisión, hasta los exámenes de fin de curso.

El médico del regimiento de Zamora D. Francisco Fernández pasa a la compañía del cuerpo en Ceuta.

Se ha dispuesto que el coronel don Enrique Lisarregue Molezún pase de excedente en la octava región a la capitania de la cuarta región.

Ayer y hoy

Hey por la mañana un piquete de infantería ha recorrido las calles de la capital, dando lectura a un bando del gobernador militar de la plaza levantando el estado de sitio.

Queda, pues, restablecida totalmente la normalidad en Lugo.

El diputado a Cortes por esta capital nuestro distinguido amigo D. Joaquín Quiroga, ha comunicado al alcalde señor López Pérez, que ha sido concedida una subvención de 50 000 pesetas para construir el grupo escolar que se proyecta edificar en Lugo.

Es una noticia de verdadera importancia para esta capital.

En las oposiciones recientemente verificadas en Madrid para cubrir cincuenta plazas en el cuerpo de teógrafos, de la especialidad de mecánicos, de reciente creación, ha obtenido el número 11, después de brillantes ejercicios, nuestro joven amigo D. Moisés Martínez Moarelo, que tan excepcionales aptitudes reúne para la mecánica.

Enviámosle por ello nuestra calorosa enhorabuena, que hacemos extensiva a su apreciable familia.

La comisión mixta de reclutamiento de esta provincia ha declarado prófugos a 76 mozos del actual reemplazo, sorteados por el ayuntamiento de Chantada.

La tormenta que anteaayer por la tarde descargó sobre el ayuntamiento de Corgo ha causado grandes daños, según nos informan, en el campo, y producido la muerte de un vecino de la parroquia de Argemil, que se hallaba en el corredor de su casa, presenciando los efectos de las descargas eléctricas.

A un labrador que había hecho la recolección de la mies y la tenía apilada, un rayo que cayó sobre la hacha se la incendió por completo.

También se decía que en el Páramo otra exhalación causó la muerte a una persona.

De Guitiriz dicen que las tronadas produjeron allí grandes destrozos en los sembrados, quedando casi arrasadas las cosechas.

Bajo la presidencia del director general de Primera enseñanza se ha reunido la compañía organizadora del escalafón del magisterio primario, despachando los asuntos pendientes de trámite, y acordó volverse a reunir el viernes próximo para resolver acerca de las reclamaciones formuladas a escalafón.

Nuestra legación en Bogotá participa al ministerio de Estado el fallecimiento de Jesús Lage, natural de Córneas, en la provincia de Lugo, que era agricultor, de 34 años de edad y soltero.

Dicen de Santiago que el jueves llegaron los toros que han de ser lidiados en las tardes del 23 y 25 del actual.

Es tal el entusiasmo que han despertado las corridas, que no pueden servirse los muchos pedidos de localidades que dirigen de fuera para asistir a las citadas fiestas y conocer a nuestro amigo el diestro lucense "Celita", que hará todo lo posible para acreditar una vez más su valentía.

El lunes próximo es esperado en el Incio nuestro activo representante don Joaquín Quiroga Espin, que pasará allí unos días.

Llegará en el tren correo descendente.

Por el juzgado de primera instancia de Madrid-Palacio, se anuncia el fallecimiento sin testar de Josefa Mirón Tella, de 50 años, soltera, natural de Meira, en esta provincia, ocurrido el día 29 de mayo último.

Los que se consideren en derecho, a su herencia deberán solicitarlo dentro de un mes.

Restablecida ya la normalidad en los trenes, parecía natural que se recibiese

ahora la correspondencia de la línea de Orense a Vigo con la debida regularidad.

Pero no ocurre así, como sucedió ayer, sin que no expliquemos las causas.

Sapómonos que esto se debe a la falta de enlace de los correos en Monforte.

Llamamos la atención de quien corresponda para que se corrijan tales deficiencias.

Según datos estadísticos, España produce anualmente tres millones de toneladas de cobre por valor de 63 millones de pesetas, explotándose únicamente 9.530 hectáreas de superficie minera, a pesar de existir 20.000 hectáreas de productividad.

La tormenta que desde hace días nos viene amagando ha descargado ayer tarde otra vez sobre esta capital.

Recogieron los pararrayos algunas descargas, alejándose la nube después de alguna lluvia.

Publicó el ministerio de la Gobernación una real orden circular declarando que los depósitos de valores o bienes muebles, de cualquier clase que sean constituidos en la caja de depósitos, en las oficinas centrales o sucursales del Banco de España o en cualquier otro establecimiento de crédito en que se hallen, ya estén impuestas a nombre de una institución benéfica, ya al de sus patronos representantes, como de la propiedad de aquéllas, no podrán retirarse sino con la autorización expresa de la dirección general de Administración.

En circular del Sr. Obispo de esta diócesis se prohíbe la lectura, difusión y retención del libro titulado "La Religión al alcance de todos", de que es autor R. H. Ibarreta.

Una pareja de la benemérita de Orense se detuvo al muchacho de 15 años Juan Cabanes Gutiérrez, vecino de Monforte, autor del robo de 1.525 pesetas al procnrador D. Sebastián Areán García.

En el acto de la detención se le ocuparon 450 pesetas, habiendo manifestado que el resto se lo había entregado a su madre.

El Boletín Oficial del obispado publica una circular del Sr. Obispo de Lugo, sobre la comunión general que habrán de celebrar las niñas el día 30 del actual mes.

En la inmediata parroquia de San Juan del Campo, surgió un incidente entre varios vecinos que se hallaban segando, resultando con lesiones de pronóstico reservado en la cabeza uno de los segadores.

El herido se presentó ayer al médico forense Sr. Rodríguez Leonardo para ser curado.

Los que viajan: Ha salido para Miño, en donde pasará una temporada el director de la escuela de artes y oficios, nuestro distinguido amigo D. Salvador Velayos, con su familia.

Ha regresado de Madrid nuestro amigo el joven y notable pintor Manuel Castro Gil.

Se encuentra en Lugo el primer teniente de infantería D. Heli Tella Canto.

Nota de los precios que rigieron en el mercado celebrado ayer en esta capital: Patatas quintal, 8'50; habas, ferrado 5'50; centeno, ferrado, 3'50; trigo, ferrado, 4'50; castañas, ferrado, 0'00; mantequilla, libra, 1'25; tocino, libra, 1'50; huevos docena, 1'25; maíz, ferrado, 5'00; cebada ferrado, 2'50.

Programa de las obras que ha de ejecutar mañana en el paseo la banda municipal, de nueve a once de la noche:

- 1.º "Entrada de la marta", pasodoble.—Giner.
- 2.º Número 3 de la Suite de Cantos asturianos.—Villa.
- 3.º "Lohengrin", fantasía.—Wagner
- 4.º "Paraphrase III", overture.—Suppé.
- 5.º "Retreta Tartara".—Sellenick.

Balneario "La Salud", casa de baños: Véase el anuncio en 4.ª plana.

Han sido sacrificadas ayer en el matadero público once reses vacunas y 18 cabrias.

Entraron en la plaza de abastos ocho bultos de pescado.

SOCIEDAD DE FUNERALES

Falleció ayer la socia D.ª Micaela Sánchez.

La función de entierro será hoy a las once, en la parroquia de Santiago y a las seis y media de la tarde la conducción del cadáver al cementerio desde la casa mortuoria San Roque, 54.

Datos demográficos

Movimiento de población ocurrido en este término municipal el día 21:

Nacimientos.—Josefa Rey Varela, en Sas; Sabino Méndez Castro, en San Juan de Pena, y Carmen Fernández Rodríguez, en Campo.

Defunciones.—Mariana Fernández Gomez, de 64, soltera en Lugo; Pedro Manuel Vaicárcel Cabanas, de 73, casado, en Lugo, y Juana Boveda Moaronto, de 64 casada, en idem.

Cultos

Adoración nocturna.—En la santa iglesia catedral basílica.

Día 22. Turno: Nuestra Señora de los Dolores.

1.º En sufragio de los padres de D. Antonio Arias Masada (q. e. p. d.)

Día 24. Vigilia de titular del turno Santiago Apóstol.

Comenzará a las diez, con procesión, incensación, "Te Deum", plática e invitatorio.

El coro cantará un motete al Santísimo.

En sufragio de D.ª María Armas-Ulloa de Pardo Becerra (q. e. p. d.).

Conferencia de San Vicente de Paul. La conferencia de caballeros celebra la fiesta de su celestial patrono, el domingo 23, con misa de comunión a las ocho de la mañana en la iglesia de religiosas agustinas y junta general a las doce y media en el palacio episcopal bajo la presidencia de honor del Excmo. Sr. Obispo de la diócesis.

Premio Portabales

que, por iniciativa de la colonia lucense de Santiago, ha de ser establecido en el Instituto de Lugo en homenaje a su actual director

Lista de los señores suscriptores.

Recardado en el comercio del señor

Torviso:

Don Eliseo Díaz Anllo, de Villalba, 5 pesetas; D. José M. Vázquez Senra, 1, idem; D. José López Bravos, (1.º año instituto, 1, idem.

Tota!, pesetas 7.

Traslado de notaría

Don Pedro Menéndez-García del Busto ha trasladado su despacho desde la calle de la Cruz a la del Castillo, núm. 10, frente a la audiencia.

Academia de matemáticas preparatoria para el ingreso en las carreras militares y en las de ingenieros civiles, arquitectos, ayudantes de obras públicas, sobrestantes, telegrafos, etc. A CARGO DE D. LUCIANO FERNÁNDEZ Y FERNÁNDEZ: CATEDRÁTICO DE MATEMÁTICAS DEL INSTITUTO DE LUGO Las clases darán principio el primero de octubre. PARA INFORMES DIRIGIRSE A DICHO SEÑOR

PEDRO ROMERO Y HERMANOS

CASA DE BANCA Y CAMBIO Orense Moratín, 1.—Reina, 4, Lugo.

DIRECCIONES TELEGRÁFICAS: ROMERO ORENSE—ROMERO LUGO

SECCION DE BANCA

Giros sobre todas las plazas de la península y principales de Europa, ambas Américas y demás países del extranjero; cartas de crédito; giros telegráficos, descuentos, cuentas corrientes, préstamos, cuentas de crédito, negociaciones de letras sobre las plazas de la península y del extranjero, depósitos, consignaciones voluntarias en efectivo, etc.

CUSTODIA DE TITULOS

Este servicio es gratuito para todos nuestros clientes.

SECCION DE BOLSA

Compra-venta de valores del Estado industria—en firme o en comisión—en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Berlín, Lisboa, New-York, Buenos Aires y Rio Janeiro, disponiendo al efecto de correspondientes directos en estas plazas y teniendo siempre amplia información de los valores más recomendables por sus garantías, estamos en toda ocasión a la disposición de nuestros clientes para cualquier consulta que nos dirijan, siendo gratuito nuestro servicio de información. Negociaciones de toda clase de residuos cupones.

SECCION DE CAMBIOS

Compra de oro en barras y cambios de toda clase de monedas, billetes del Banco de Portugal, además del extranjero. Giro mútuo comercial para la península. Seguros de cambio.

Esta casa está encargada del pago de toda clase de cupones y amortizaciones de las acciones y obligaciones de la compañía de ferrocarriles del Norte, sin más descuento que los impuestos del Tesoro.

Magnífica cámara acorazada con departamentos de alquiler a la disposición del público y bajo su custodia directa para la conservación de títulos, valores, documentos de interés, joyas, objetos preciosos, etc. etc.

Apertura de cuentas corrientes con interés de tres por cien anual y libretos de ahorro con igual interés. Alquileres médicos, segurarías.

NUESTRA INFORMACIÓN

Madrid 21.

Los ferroviarios

Sigue la normalidad

En el ministerio de la Gobernación se reciben despachos de provincias participando que sigue la tranquilidad en todas las estaciones.

El personal que acudió de nuevo a sus puestos, continúa realizando su servicio, sin incidentes.

El informe

Reunióse hoy nuevamente el Instituto de Reformas sociales para continuar el estudio de la solución del conflicto ferroviario.

Al parecer, el informe es laborioso y no se conocerá hasta el lunes próximo.

En Madrid

Fábrica incendiada

Se ha declarado un violento incendio en una fábrica de pañuelos, establecida en la calle de Fernández Ríos de este corte.

El fuego ha destruido por completo un pabellón, calculándose las pérdidas en seis mil duros.

De viaje

Romanones a Guipúzcoa

Ha salido para San Sebastián el jefe del Gobierno, siendo despedido por los ministros y algunos amigos.

El Sr. Romanones dijo que no iba a descensar, como se creía, sino que va a continuar desde allí su penosa labor de estos días.

A veranear

El calor aprieta en esta corte de un modo que se hace insuportable.

Con este motivo aumenta el desfile de veraneantes, que toman por asalto los trenes.

De Asturias

Accidente ferroviario

Comunican desde Oviedo que un tren de Langreo penetró en una vía muerta ocasionando un choque.

Resultaron heridos algunos viajeros y entre ellos una niña con las piernas fracturadas.

Este accidente fué debido a un error de un guarda agujas.

Percance automovilista

En una calle de Avilés un automóvil que marchaba a gran velocidad metióse en una acera en donde se hallaban jugando varios niños.

Cuatro de ellos quedaron muertos y otros tantos heridos.

El público que ha presenciado tan terrible desgracia, presa de gran indignación quiso acometer al conductor del vehículo.

Las autoridades le detuvieron, evitando que su vida peligrase.

En la población produjo impresión penosísima ese suceso, ocasionado por impericia del citado conductor.

De política

Los próximos presupuestos

Han comenzado los ministros su tarea de reducción de los futuros presupuestos.

Parece que el ministro de Hacienda persiste en la reducción de los gastos.

Háblase de que se propone hacer algunas economías en lo que respecta a altos funcionarios rebajando sus sueldos.

Esto ha producido alguna inquietud en los centros oficiales.

Es ya un proyecto antiguo del señor Alba, aliviar los presupuestos de gastos aligerando algunos sueldos.

Los Consejos

Según los ministros, durante la actual estación continuarán celebrándose en esta corte los Consejos.

Para presidirlos vendrá de San Sebastián D. Alfonso, si bien no serán todas las semanas.

El estado de guerra

Por consecuencia de lo acordado en el último Consejo de ministros, el señor Ruiz Giménez ha ordenado a los gobernadores civiles que se reuniesen las autoridades en todas las provincias en donde existe el estado de sitio.

Si a juicio de las autoridades puede levantarse, se autoriza a los gobernadores para que así lo hagan.

La censura

Ha quedado suprimida la censura militar para la prensa.

En cambio subsistirá la civil.

También se restablecen las conferencias telefónicas que habían sido suspendidas.

Economías en Africa

Confírmase que se introducirán economías en el presupuesto de gastos de Marruecos.

Será reducido el ejército que actualmente se halla en Africa.

Para esto vendrá a Madrid, llamado por el Gobierno, el general Jordana.

Lo de Méjico

Villa se prepara

Las últimas noticias de Méjico dicen que el general Villa está reorganizando sus tropas, engrosadas con las del Gobierno que habían desertado.

Propónese el citado jefe rebelde atacar a las fuerzas ya quis hasta obligarles a abandonar el territorio mejicano.

España en Africa

Aviadores muertos

Comunican desde Tetuán que se ha verificado el entierro de los aviadores D. Francisco Montoya y D. José Lóiz, tenientes de caballería e ingenieros respectivamente, que han perecido a consecuencia de la caída del aparato que tripulaban.

Constituyó el sepelio una gran manifestación de duelo.

La guerra europea

Noticias de París

El comunicado oficial recibido de la capital de Francia, dice que continúa la lucha en Somme con toda intensidad.

Nos hemos apoderado de la primera línea alemana en Strees.

Hicimos 2 900 prisioneros entre los que figuran 300 jefes y oficiales.

Además, apresamos varios cañones, 30 ametralladoras y diverso material.

Seguimos progresando en el Mossa, hacia la posición de Thiaumont.

También hicimos numerosos prisioneros al enemigo en Fleury.

Los aviones bombardearon algunos establecimientos militares germanos en distintos puntos.

Avance inglés

Los despachos oficiales de Londres dicen que el ejército prosigue su avance sobre Rosiers hacia el norte de Oyllers.

La toma de esta plaza ha constituido una gran victoria para los británicos.

Sus defensores lucharon hasta el último momento, resistiendo en las cuevas.

Se entregaron solo cuando se hallaron sin alimentos, dispensándoseles honores militares.

La artillería inglesa había convertido el pueblo en ruinas, antes de la rendición de los germanos.

Exitos rusos

Telegrafían de Petrogrado dando cuenta de algunos éxitos alcanzados en el Cáucaso por el ejército moscovita, donde ha tomado nuevas posiciones que defendía el enemigo.

También avanzó al sur de Trebizonda, aprisionando a numerosos austriacos y cogiéndoles mucho material de guerra.

Dinero para Francia

De Roma participan que el Gobierno francés ha firmado un préstamo con un banco americano.

Este le facilitará 110 millones de dólares, con un módico interés.

Esta suma será reembolsable en el plazo de tres años.

Exitos alemanes

Noticias de Berlín dan cuenta de que las tropas alemanas han alcanzado algunos éxitos en Somme.

La artillería activa el cañoneo sobre diversos puntos obligando al enemigo a retroceder y perdiendo algunas de sus posiciones.

Se vende

la casa núm. 105 de la calle de la Ruanueva, con huerta.
En la misma informarán.

Grains de Vals
es el mejor laxante, de acción suave y eficaz. Obra maravillosamente. Dosis uno o dos gramos al cenar. Venta en farmacias.



HONORIO MANSO,
Médico-Cirujano y Odontólogo

CONSULTA GENERAL

Construcción de dentaduras artificiales de todos los sistemas conocidos. —Puentes, coronas de oro y dientes a pivot. —Orificaciones y empastes de todas clases. —Obturadores y paladares artificiales. —Corrección de anomalías dentarias. —Restauración de ambos maxilares.

CONSULTA GENERAL
MÉDICO-QUIRÚRGICA Y ESPECIAL
DE LAS ENFERMEDADES
DE LA BOCA Y DE LOS OÍDOS, FARINGITA,
NARIZ Y OÍDOS.
HORAS: de 9 a 1 y de 5 a 6.

Nota. Las extracciones y demás operaciones que se ejecuten en esta clínica, serán sin dolor, valiéndose para ello de anestésicos completamente exentos de peligro para el paciente.

Jesus Garcia Gesto

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES
Y CORREDOR DE COMERCIO

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones.

Compra y venta de valores cotizables en Bolsa.

Castelar, 6. —Lugo

INTERESANTE

En el establecimiento de Manuel Souto, calle del Conde Pallares, 18, esquina a Santo Domingo, se expenden los exquisitos vinos del Ribero y de los Sres. Gurrarán de Orense.

Esta casa de comidas se recomienda por la rapidez, esmero y economía con que sirve.

Los domingos callos.

NO OLVIDARSE:

Conde Pallares, 18

Nilo Fernández Castro,

ABOGADO

Ruanueva, 9, 2.º

Lina fresca de la ternera

En la Gran clínica Veterinaria, Ronda de la Coruña, número 6, se vacuna todos los meses, una ternera de la cual se extrae lina, que se vende en tubos para dos personas, al precio de una peseta.

PIANO DE SALON,

cuerdas cruzadas, tres pedales, con muy poco uso, se vende en buenas condiciones.

Informarán en esta imprenta.

Lo práctico

resulta adquirir "La Joya del Hogar", enciclopedia casera que contiene medicina vulgar, belleza, recetas para sacar manchas, conservación y limpieza del calzado, aseo de la casa, fabricación de dulces y licores, agricultura, juegos de magia, física y química, para hacer flores y conservar las plantas, recetas para hacer refrescos, tintas, barnices, colas engrudos y otras miles de cosas útiles y curiosas, finalizando la obra una nutrida sección dedicada a hacer de comer.

Todo ello por el módico precio de 3 PSETAS en las principales librerías.

COLEGIO DEL SAGRADO CORAZON,

dirigido por los HH. Maristas

Dicho centro docente cuenta ya con un nuevo edificio, amplio y hermoso, que responde a todas las exigencias de la moderna Pedagogía.

Los ramos de enseñanza que abarca son:

1. Enseñanza primaria (repartida en cuatro cursos).

2. Segunda enseñanza

3. Enseñanza comercial (tres cursos).

4. Clases particulares de Adorno, Solfeo y Piano. Idiomas Francés, Inglés y Alemán.

Se admiten alumnos externos y medio pensionistas.

Para más informes pidase el reglamento del Colegio.

Han llegado los

afamados botijos porosos

del agua fresca

En los bajos de la casa que hace esquina a las calles de la Cruz y Palacio, con frente a la plaza del Campo, se ha abierto una cacharrería a precios económicos, con los afamados botijos y botellas de barro blanco para el agua fresca y todo lo concerniente al ramo de alfarería del país, Castilla y otras poblaciones.

— AGRICULTORES —

Se reciben avisos para la venta de insecticidas y fumigantes para los insectos del suelo, árboles, hortalizas, etc., etc.

Además para curar toda clase de enfermedades de la piel de los animales y el fluido desinfectante para casas hospitales y cuadras.

También EL ASPERON que lo limpia todo, especial para las manos y sin rival para cuchillos. La correspondencia: Miño, número 25. —LUGO.

Leonardo Castro Fernández.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

Balneario del Incio

— LUGO —

AGUAS FERRUGINOSAS ARSENICALES

Especiales en la Anemia, Clorosis, Dismenorrea, etc., y enfermedades nerviosas, Neurastenia, Histerismo, etc.

TEMPORADA OFICIAL: De 1.º de Julio a 20 de Septiembre

Itinerario. —Ferrocarril línea de Galicia hasta la estación de Boveda, y desde este punto, coches y automóviles a Balneario.

Hospedajes: de 6, 7, 8 y 9 pesetas con habitación, servicio, dormitorio y comida. Altura: 700 metros sobre el nivel del mar.

Para referencias, dirigirse en todo tiempo al Administrador del Balneario de Incio (Lugo).

De venta en Farmacias y Droguerías principales. —Pedidos al por mayor D. VALENTIN FERNANDEZ, del comercio. —Boveda, Médico habitado del Balneario, Dr. Tena Sicilia.

Selectos chocolates BRANDARIZ

ENRIQUE BRANDARIZ Y COMP.ª

Ronda de la Coruña, 22

— LUGO —

